

Du premier livre de Samuel (16, 1b.6-7.10-13a)

En ces jours-là, Le Seigneur dit à Samuel : « Prends une corne que tu rempliras d'huile, et pars ! Je t'envoie auprès de **Jessé** de Bethléem, car j'ai vu parmi ses fils mon roi. »

Lorsqu'ils arrivèrent et que Samuel aperçut **Éliab**, il se dit : « Sûrement, c'est lui le messie, lui qui recevra l'onction du Seigneur ! »

Mais le Seigneur dit à Samuel : « Ne considère pas son apparence ni sa haute taille, car je l'ai écarté. Dieu ne regarde pas comme les hommes : les hommes regardent l'apparence, mais le Seigneur regarde le cœur. »

Jessé présenta ainsi à Samuel ses sept fils, et Samuel lui dit : « Le Seigneur n'a choisi aucun de ceux-là. »

Alors Samuel dit à Jessé : « N'as-tu pas d'autres garçons ? » Jessé répondit : « Il reste encore le plus jeune, il est en train de **garder le troupeau**. » Alors Samuel dit à Jessé : « Envoie-le chercher : nous ne nous mettrons pas à table tant qu'il ne sera pas arrivé. »

Jessé le fit donc venir : le garçon était roux, il avait de beaux yeux, il était beau.

Le Seigneur dit alors : « Lève-toi, donne-lui l'**onction** : c'est lui ! »

Samuel prit la corne pleine d'huile, et lui donna l'onction au milieu de ses frères.

L'Esprit du Seigneur s'empara de David à partir de ce jour-là.

Traduction liturgique

Pour situer le texte...

Depuis leur arrivée en Palestine après l'exode, les 12 tribus d'Israël vivent indépendamment. Cependant, lorsqu'adviennent des adversités, les tribus s'unissent derrière « un juge » qui a la qualité de gouverneur voire de prophète. Ces périodes sont historiquement relatées dans le livre des Juges et de Samuel.

Ce dernier oint David, le jeune berger qui, à la mort de Saül, devient roi d'Israël.

D'après M.-N. Thabut



Source Web : David Berger

Pour entrer dans le texte et partager...

1. Lire le texte, d'abord à voix haute, puis chacun en silence.
2. Partager en une phrase ce qui me touche, me questionne ou me choque.
3. Partager :

Que regarde Dieu pour choisir le roi ?
Quelle est la conception de la royauté dans ce passage ?
Et moi quel regard je porte sur mes frères ?
4. Prier ensemble (*Voir au verso la prière*)
5. Pour aller plus loin
[La fiche de partage](#) d'évangile de ce dimanche (Jn 9, 1-41)
[Parcours](#) « *A l'écoute des prophètes bibliques... devenir prophètes aujourd'hui* » sur enviedeparole.org

Repères...

Arbre de Jessé : Symbole de la maison de David. Schématisation de la généalogie de Jésus. Jessé est un des chainons qui mène d'Abraham à Jésus. Cet arbre exprime l'attente du salut de l'humanité par Jésus. Motif fréquent dans l'art chrétien du XII^{ème} au XIV^{ème} siècle.

Éliab : Le nom Eliab, revêt une signification profonde car il incarne la croyance que Dieu est le père de chacun. Étymologiquement dérivé de la combinaison d'El, signifiant Dieu, et Ab, signifiant père, Eliab est un nom ancré dans la spiritualité et la foi.

Garder le troupeau : David qui est berger du troupeau de son père deviendra comme roi, berger du peuple d'Israël.

Onction : David est oint par Samuel une première fois à Bethléem puis une seconde fois à Hébron lorsque les tribus d'Israël lui demandent d'être roi. David est considéré comme messie (frotté d'huile) c'est-à-dire oint. L'onction signifie qu'il a l'Esprit de Dieu avec lui car l'huile est symbole de lumière et de force.

Résonance...

Le mystère des choix de Dieu

Là encore, Dieu choisit le plus petit, le plus faible, David le 8^{ème} d'une fratrie, bien que son frère Eliab ait fière allure. Ce passage nous rappelle que la royauté en Israël a trois conceptions :

Le roi est l'élu de Dieu pour une mission, celle de servir le peuple d'Israël, choisi par Dieu pour servir l'humanité. Le roi peut donc être remplacé s'il ne réalise pas sa mission.

Le roi reçoit l'onction, il est frotté d'huile ce qui le rend sacré et ce qui confère au roi l'Esprit du Seigneur ; il est inspiré par Dieu.

Sur terre il est son lieu-tenant, il a à gouverner non selon l'esprit du monde mais selon les vues de Dieu.

Les choix des hommes de Dieu se font malgré leurs faiblesses ou leur jeunesse : Moïse, Jérémie, Samuel, Timothé. De même, le peuple de Dieu a été choisi bien que peu nombreux et sans aucune vertu particulière. Les choix de Dieu ne s'expliquent pas car : « Vos pensées ne sont pas mes pensées, et mes chemins ne sont pas vos chemins, oracle du Seigneur » (Is,55,8). Dieu ne regarde pas comme les hommes, les humains regardent l'apparence, mais le Seigneur regarde le cœur. Deux pièges sont à éviter pour les envoyés de Dieu, la prétention et le découragement. Servir le Seigneur n'est pas une affaire de mérite mais de disponibilité, aucun ne possède en lui-même les qualités et les forces, mais on le sait Dieu y pourvoira.

D'après Marie Noëlle Thabut

Une prière : le psaume 22

Le Seigneur est mon berger : je ne manque de rien.
Sur des prés d'herbe fraîche, il me fait reposer.

Il me mène vers les eaux tranquilles et me fait revivre ;
Il me conduit par le juste chemin pour l'honneur de son nom.

Si je traverse les ravins de la mort, je ne crains aucun mal,
Car tu es avec moi : ton bâton me guide et me rassure.

Tu prépares la table pour moi devant mes ennemis ;
Tu répands le parfum sur ma tête, ma coupe est débordante.

Grâce et bonheur m'accompagnent tous les jours de ma vie ;
J'habiterai la maison du Seigneur pour la durée de mes jours

